

# 苫小牧市教育委員会会議録

会 議 区 分	苫小牧市教育委員会 第 6 回 定例委員会
日 時	令和6年6月28日 自 15時00分 至 15時38分
場 所	第2庁舎2階南会議室
出席委員	教 育 長 福 原 功 委 員 佐 藤 郁 子 委 員 齋 藤 智 子 委 員 岡 田 秀 樹 委 員 高 橋 憲 司
欠 席 委 員	
会議録署名委員	佐 藤 郁 子 委員
会議録作成職員	総務企画課主事 根 田 笑 里
事務局職員	教 育 部 長 園 田 透 教 育 部 次 長 山 地 吉 明 教 育 部 次 長 齋 藤 貴 志 教 育 部 参 事 荒 関 基 高 学 校 教 育 課 長 江 原 倫 代 生 涯 学 習 課 長 河 本 充 教 学 校 給 食 共 同 調 理 場 長 稻 場 和 宣 総 務 企 画 課 長 下 濱 辰 哉 総 務 企 画 課 主 査 橋 本 将 平 総 務 企 画 課 主 事 飯 塚 菜 摘
会 議 案 件	別紙のとおり
会議の経過概要	別紙のとおり

1 委員会開会の宣言（福原教育長）・・・15時00分
2 会議録署名委員の指名（佐藤 郁子委員）
3 会議録の承認
（福原教育長） 第5回定例教育委員会（令和6年5月30日開催）の会議録について、このとおり調製することとしてよろしいでしょうか。
（一同「はい」の声）
-会議録どおり承認-
4 教育長の報告
（福原教育長） それでは、第5回定例教育委員会以降の主な動きなどについて報告をさせていただきます。
初めに、先月23日に令和6年度胆振管内コンプライアンス確立会議が開催されましたが、昨年度は管理職の速度超過のほか、飲酒運転やわいせつ、体罰事案が発生するなど、極めて憂慮すべき事態であり、全道で胆振が最多という結果となっています。
今年度の重点目標として「交通事故・違反の根絶」「体罰・不適切な指導の根絶」「わいせつ・ハラスメントの根絶」を掲げており、先日開催された校長会議で、校長先生のリーダーシップのもと教職員に対する指導と実効的な取り組みをお願いしたところでございます。
次に、市議会定例会が6月13日から21日までの会期で行われました。一般質問

が可能な議員 25 人全てが質問に立たれましたが、教育部関係では、12 人の議員から、いじめ・不登校問題、部活動地域移行、学校規模適正化などについて質疑が交わされました。

私からは、不登校に関して、文部科学省委託事業の不登校要因分析に関する調査研究から、教師と児童生徒・保護者等の間で認識の差が明らかになったとの国会質疑を踏まえ、改めて子供一人一人の不登校要因を多面的、多角的に分析し、未然防止、欠席の長期化を防ぐための有効な対策を行うことが重要と述べたほか、部活動地域移行の質疑では、地域に完全移行後は学校が主体ではなくなることの懸念に対して、学校は生徒の活動状況の把握を市教委等と連携して行うことをビジョンで示していることを答弁したところでございます。

なお、本日の会議の中で、今議会の主な質疑について報告をさせていただきます。

次に、今月 1 日に、令和 6 年度美術博物館大学講座入学式が執り行われました。昨年度はコロナ禍により減少傾向にあった受講生が、4 年振りに 100 名を超える 110 名となりましたが、今年度はさらに増え、136 名の申し込みがありました。郷土の自然や歴史、文化芸術に対する関心と探求心など市民の知識欲に、しっかりと応えてまいります。

次に、今月は多くの小学校で運動会が行われましたが、概ね良好な天候に恵まれ、子供たちや保護者の方々も運動会を楽しまれたことと思います。

15 日の樽前連合大運動会には、例年、岩倉市長が参加をしておりましたが、今回は市長の出席が叶わず、代わりに私が出席をさせていただきました。

現在改築工事が進められている樽前小であり、現校舎での最後の運動会に、町内会、PTA、そして卒業生など、地域を挙げての運動会に、樽前小の子供たちも大いに楽しまれており、元気をもらってまいりました。

なお、2 学期には新校舎に引っ越し、秋には旧校舎の解体も始まります。来月に委員の皆様にもご案内し、新校舎の内覧会を予定しておりますので、よろしくお願いたします。

最後に、明日6月29日から8月25日の期間、美術博物館で特別展「久谷赤絵の
極致 宮本屋窯と飯田屋八郎右衛門の世界」が開催されます。
今回は、久谷赤絵全国巡回展開催実行委員会による全国7か所を巡回する展示会であ
り、北海道では本展のみの開催でございます。また、美術博物館での焼き物の展覧会
としては、開館当初に開催して以来、11年ぶりの展覧会でございます。
明日のオープニングセレモニーには、お忙しい中、委員の皆様にもご出席をお願い
しておりますが、どうぞよろしくお願いいいたします。
報告は以上です。
報告は以上ですが、何かご質問等ございませんか。
(一同「なし」の声)
5 議 案
第1号 苫小牧市学校給食共同調理場運営審議会委員の委嘱について
(福原教育長) 議案第1号についてですが、人事案件でございますことから、教育
委員会会議規則第21条の規定により秘密会とし、本会議の日程の最後に審議したい
と思いますが、よろしいでしょうか。
(一同「はい」の声)
(福原教育長) それでは、議案第1号を秘密会とし、本会議の日程の最後に審議す
ることに決定いたしました。

6 報告・協議
報告（1） 令和5年度苫小牧市学校運営協議会（コミュニティ・スクール）
中学校区実践事例集について
（生涯学習課長）－令和5年度苫小牧市学校運営協議会（コミュニティ・スクール）
中学校区実践事例集について説明－
（福原教育長） 質疑に付します。何かございませんか。
ないようであれば、質疑を終結することとしてよろしいでしょうか。
（一同「はい」の声）
（福原教育長） それでは、報告第1号の質疑を終結いたします。
報告（2） 部活動地域以降に係る中学校区保護者説明会の開催について
（教育部東峰参事） 一部活動について説明－
（福原教育長） 質疑に付します。何かございませんか。
（高橋委員） よろしいですか。今ご説明いただきましたけれども、現状での小さな問題ですとか、課題などあれば教えていただきたいと思うのですが。
（教育部斎藤次長） 今参事から説明があったとおり、昨日から地域への説明会を行っております。昨日は光洋中校区だったのですけれども、中学校の保護者、小学校の保護者、その他併せて全部で47名の参加をいただいて、1時間ちょっとですけれども、大きな問題もなく質疑も含めて終わっています。その中で保護者の中からは、想定はしていたのですけれども、保護者の負担が増える、どのくらいになるのかですとか、移動手段、平日の拠点校方式にした時の移動手段の心配というような声など、質問を

<p>             いただいて、我々も今想定できる範囲で答えておりますけれども、なかなか移動手段           </p>
<p>             については保護者の送迎ですとか、自転車による移動というところしか答えを持ち合           </p>
<p>             わせていなかったもので、ご理解いただきたいという説明をしたところですよ。今後も           </p>
<p>             より良い方法に変更することになりますけれども、ある程度保護者の負担ということに           </p>
<p>             はなると思うので、その辺の理解を深めていくという作業を続けていきたいと思っ           </p>
<p>             ています。           </p>
<p>             (高橋委員) ありがとうございます。先日高校に行きまして、西高校だったので           </p>
<p>             けれども、部活の参加率というのが少しずつ落ちているという話を聞いております。           </p>
<p>             もちろん子供の嗜好的なものもあるかと思うのですけれども、中学生期に部活動をされ           </p>
<p>             ていた方がそのまま継続してやられるという傾向が強いと伺っておりますので、そう           </p>
<p>             いった中で移動手段も心配した一つだったのですが、子供たちにとっても保護者に           </p>
<p>             とっても良い形を出していただいて、部活動を続ける子が逆に増えるくらいになって           </p>
<p>             いただけたら幸いかなと思います。           </p>
<p>             (佐藤委員) バドミントンのところに、小学校からの加入条件というものがあるの           </p>
<p>             ですが、沼ノ端中ですとか青翔中もそうなのですが、ウトナイ中学校とか。小学校か           </p>
<p>             ら加入する条件を付けている種目、スポーツは、バドミントンのほかに出てくる可能           </p>
<p>             性はありますか？地域によってはバドミントンクラブがない小学校に通われていた児           </p>
<p>             童なんかが続けてやる、または初めて中学校からやりたいという場合には、少し足枷           </p>
<p>             になるのではないかなと思ったのですが、そういうスポーツとしては、種目としては           </p>
<p>             あと何かほかに考えられるものはありますか。           </p>
<p>             (教育部東峰参事) バドミントンなどの4つのクラブにつきましては、従来から市           </p>
<p>             民クラブとして活動しているところでありまして、小学校から加入している子で、尚           </p>
<p>             且つ進学先の中学校にバドミントン部がない子については、中体連などにサークルと           </p>
<p>             して参加できるように、ということでございます。今後、中学生から始めたいという           </p>
<p>             子の受入れを含めて、可能かどうかを協議していきたいと考えておりますし、委員か           </p>
<p>             らご指摘のあったとおり、中学校から入る子も多いものですから、今後の学校地区部           </p>

活動から発展したクラブチームが少しでも作られるように、競技の専門委員長と詰めながら道筋を作ればと考えております。
(福原教育長) 今の件は種目的にはバドミントンだけですか。
(教育部東峰参事) 好んだ条件を聞いたのはバドミントンだけでございます。
(福原教育長) 要は地域クラブとして、小学校から地域クラブに入っている子が条件というのが、今バドミントンは前提となっているのでしょうか。
(教育部東峰参事) もともとは小学校の受け入れをメインにしているところでございまして、そのようになっています。
(福原教育長) 今は小学校の受け入れがメインだからそれでいいですが、中学校の部活動地域移行の中のクラブとして稼働していただく団体が、その条件を引きずっていくのはどうかと思いますけどね。拠点校までの経過の中は柔軟にやっついていかないと、とは思いますが。
(教育部東峰参事) 現在の条件ということでもありますので、受け入れていただけるようになるかなど、これから詰めていきたいと考えています。
(齋藤委員) 教えていただきたいのですが、光洋中学校区の説明会を行ったとのことですけど、対象の保護者の方に対して出席率ってどのくらいなのでしょう。
(教育部齋藤次長) 光洋中学校で言いますと、今現在、児童生徒数は362人。そのうち部活動に加入している世帯は41.2%という数字は抑えているのですが、そこに小学校5、6年生を含めた数字だと、割合は持ち合わせていないところです。
(齋藤委員) お聞きしたのは、保護者の方にも今まで部活動って、小学校のクラブだと保護者も一生懸命だったのですけれど、中学校の部活動だと完全に学校任せというか、あまり熱心でない方もいると思うのですね。これからはガラッと変わる。お子様のそういう部活とかスポーツとかをやりたい、ということに賛同する熱心な保護者の方はいいですが、あまりそこまで熱心でない方が(説明会に)参加をしていなくて、この制度を理解していただかないと、結果的に子供はやりたいけれども、なかなかこの制度に組み込めない、移動費ですとかバスですとか、いろいろな問題も含めて皆さ

<p>んにぜひ知っていただきたいと思います。中学校の体育館で説明していくというのは</p>
<p>その通りだとは思いますが、なかなか参加してくださらない方にもやはり参加してい</p>
<p>ただかないと、お子さん自身が不利益になるのかなということもありますので、出席率</p>
<p>があまりにもよくないのであれば違う方法での説明を考えてもいいのかと思います。</p>
<p>(教育部斎藤次長) ご指摘のとおりといいますか、全体で出席率が高いとは思って</p>
<p>おりません。説明会の中で保護者の方が、我々も今の時点での想定を説明させていた</p>
<p>だいて、理解していただけるような熱心な方が多かった印象があります。意見として</p>
<p>出ていたのは、こういった機会を設けてくれるのかですとか、入学説明会、毎年行わ</p>
<p>れる実際に入学する時にもっと詳しい内容を説明してくれるのですよね、という質問</p>
<p>が出ていたので、そこは当然ですね、各学校でこのあと当年度の部活動はこうなるよ</p>
<p>というのを、入学説明会においてしっかり説明していくことで考えています。また随</p>
<p>時、この後も変わっていきますので、適宜お知らせを全体にもしたいと思っております。</p>
<p>(佐藤委員) 資料の14ページの地区拠点校部活動の在り方の組織の下のところに、</p>
<p>会計というところがありますが、会費のことについてですが、拠点校の種目を見ます</p>
<p>と軟式野球が多いですけれども、学校の大きさ、それから児童数にもよると思うので</p>
<p>すけど、会費というのは一律になっていくふうにお考えですか。先ほど保護者の負担</p>
<p>も増えてくるということでしたけど、一応考え方としては一律にということ。</p>
<p>(教育部東峰参事) 現段階のスタートにあたっては、これからどれくらいお金がか</p>
<p>かるのかというところを、各後援会、チームごとに合計して、まず部費を集めていた</p>
<p>だくことを想定しております。この後に、クラブ化した時につきましては、以前お話</p>
<p>したとおり運営母体を立ち上げますので、この傘下に入ってくださいと、一定</p>
<p>程度の補助というものを見込んでおりますので、各クラブに大きな差がないように一</p>
<p>律でと考えています。</p>
<p>(福原教育長) 最後に私から。斎藤委員の話にあった、説明会が昨日からスタート</p>
<p>した訳ですけど、今日都合が悪いから、自分の子供の中学校区ではないけど、他の学</p>
<p>校で実施する説明会に参加するのはいいですよね？厳密に線引きをしているわけでは</p>

<p>ないと。斎藤次長も答えていましたけれども、まだまだ周知していかなきゃならない。</p>
<p>今日もこれだけ質問が出るわけですから、保護者にとってはまだまだ分からない、不明な点もあると思うので、しっかり知らせることをお願いしたいと思います。1点確認したいのですが、今は通常の部活動をやっていますよね、部費はあるのですよね。</p>
<p>(教育部東峰参事) 各種目によって必要経費がどうしてもかかりますので、学校部活動後援会費で一律納めている額以外に、競技部活動ごとに必要な分を部費として徴収しています。</p>
<p>(福原教育長) それは各学校の各部単位に、それぞれが決めていて、統一を図っているわけではないですよ。ゼロ円ということもないですよ。</p>
<p>(教育部東峰参事) そうです。</p>
<p>(福原教育長) わかりました。ほかにございませんか。ないようであれば、質疑を終結することとしてよろしいでしょうか。</p>
<p>(一同「なし」の声)</p>
<p>(福原教育長) それでは、報告第2号の質疑を終結いたします。</p>
<p>報告(3) 教育委員会職員の人事異動に係る協議について</p>
<p>(福原教育長) 報告第3号についてですが、人事案件でございませんことから、教育委員会会議規則第21条の規定により秘密会とし、本会議の日程の最後に審議したいと思います。よろしいでしょうか。</p>
<p>(一同「はい」の声)</p>
<p>(福原教育長) それでは、議案第1号を秘密会とし、本会議の日程の最後に審議す</p>

<p>ることに決定いたしました。</p>
<p>報告（４） ゼロカーボンに向けた取り組みについて</p>
<p>（総務企画課長）－ゼロカーボンに向けた取り組みについて説明－</p>
<p>（福原教育長） 質疑に付します。何かございませんか。</p>
<p>出前講座、３年生から６年生、中学校は１、２年生が対象となっているが、場所は体育館でやっているのでしょうか。</p>
<p>（総務企画課長） 主には体育館ですとか、広い教室でスクリーンを使って講座を行っています。</p>
<p>（佐藤委員） １点よろしいですか。私もゼロカーボンのことあまりよくわからないので、クイズ形式で覚えたいなと思ったのですが、ご用意されているクイズは何問くらいですか。</p>
<p>（総務企画課長） 内容まではすみません、何問かまでは聞いておりませんが、お子さんが楽しめる内容と聞いておりますので、参加型の、楽しんで学べる講座ということで聞いております。</p>
<p>（福原教育長） どこかの出前講座に教育委員さんに参加していただいて。</p>
<p>（総務企画課長） その際は見学など調整させていただきます。</p>
<p>（福原教育長） ほかにありませんか。</p>
<p>無いようであれば質疑を終結することよろしいでしょうか。</p>
<p>（一同「はい」の声）</p>
<p>（福原教育長） それでは、報告第４号の質疑を終結いたします。</p>

<p>(福原教育長) これより、先ほど秘密会と決定しました議案第1号、報告第3号について審議をいたします。関係者以外は退席をお願いいたします。</p>
<p>(福原教育長) それでは、委員会を再開いたします。なお、議案第1号につきましては原案どおり決定し、報告第3号につきましても、審議を終結したことを申し添えます。</p>
<p>7 その他</p>
<p>6月定例会市議会の報告</p>
<p>(教育部斎藤次長) - 6月定例会市議会の報告説明 -</p>
<p>(福原教育長) 今回の件について何かご質問等がありますでしょうか。</p> <p>過去の教育委員会議を承知しているわけではないのですが、私が報告の中で、議会が終わった後は必ず皆さんに知っていただきたい、特に私が答弁したところは報告の中で触れているのですが、今後は毎議会ですね、どういう質疑が行われたのかをこういう形で皆さんに共有したいと思っていますので、事務局の皆さんも含めてよろしくをお願いいたします。</p> <p>ほかにありますか。</p> <p>(一同「なし」の声)</p>
<p>8 委員会閉会の宣言 (福原教育長)・・・15時38分</p>